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2日，济南气温骤降。管网改造后的开元山庄四号楼一单元101室温度表上显示室内温度23摄氏度。供

热管道改造后，居民的幸福感大增。 本报记者 左庆 摄

编
者
按

供暖是最大的民生之一，济南市委、市政府一直关注着济南市民的冷
暖。近几年来，济南通过多种方式，改造老旧小区的供热管网；尊重居民的意
见，让居民自行选择改造方案，让暖心工程真正温暖市民的心，也让济南变
成一座更加有温度的城市。即日起，本报推出系列报道，关注济南老旧小区
管网改造，关注那些事关民生的暖心工程。

“再也不用守着暖气穿大衣了”

一一个个老老旧旧小小区区供供暖暖管管网网改改造造样样本本
本报记者 刘雅菲

以前在家穿大衣
现在秋衣就够了

2017年12月29日中午，
家住开元山庄小区A区13号
楼的崔先生在衬衣外面套上
一件轻薄羽绒服，下楼去拿
报纸。转身回到家中，只说了
几句话的工夫，他的羽绒服
就已经穿不住了。“在家穿这
些衣服不行，太热了，现在穿
个秋衣就行了。”

上一个供暖季，崔先生
家的温度基本维持在22℃以
上，这种温暖的冬季生活崔
先生盼了很多年。

1997年，崔先生一家搬
进了开元山庄，那时候开元
山庄在济南绝对算得上是高
档小区了，交通便利、物业服
务也不错，就是这暖气，实在
让人头疼。

“我从搬进来就开始收
拾这个暖气，为了让家里暖
和起来，这些年至少花了四
五万块钱了。”崔先生说，刚
买房子的时候，因为暖气不
热，他们家装上了德国进口
的热风机，结果还是不热，白
白浪费了。“我们又安装了铸
铁的老式暖气，效果也不好，
前几年摸上去都是凉的，连
点温乎气儿都没有”。

后来，他又把暖气片换
了一次。这一次，他想以暖气
片的数量换回热量，仅客厅
一侧就安装了一个20多柱的
暖气片，阳台上的暖气片更
是沿着窗子的下沿排成了一
排，可是都没有达到理想的
供热效果。“开着暖气家里才
到11℃，我把花养在阳台上，
照样被冻坏了，家里冷的我
吃饭都得穿着军大衣，放着
暖气还得开着空调，现在想
想那几年真让这个暖气给折
腾苦了。”

一说起崔先生家，济南
热电供热二公司开元片区班
长崔传军也很熟悉：“前几年
我来过多次，那时候只能帮
崔先生放放气、放放水，可是
暖气不热是因为小区内回水
管道有问题，回不去水，所以
放水也白搭，暖气还是不
热。”

不光是崔先生有这样的
烦恼，开元小区的不少居民
都有过暖气不热的经历。家
住B2区3号楼的郑女士表示，
从2011年开始，他们家的暖
气就不太热，供热的时候还
时不时地会出现停暖的情
况。“少的时候停一两天，多
的时候停三四天，暖气不热

也没有办法。”

小区内管网老旧
供热效果不佳

开元山庄此前暖气不热
有多方面的原因，据小区物
业管理公司刘经理介绍，开
元山庄属于滚动式开发的小
区，由于各个片区建成的时
间不同，一些管网连接方式、
循环方式等都不是特别的合
理，因此会出现暖气不热的
情况。

同时，小区的供热属于
串联系统，这种串联方式是
以一个单元或一个楼房为单
位，一根管道从楼层底部通
到顶部，由上向下供暖，因此
常被称为“上供下回”。这种
模式下，如果一个暖气片发
生问题，整栋楼就可能发生
不热情况，而且各居民家受
热不均，不少底层和顶层用
户家里温度较低。

从2010年开始，开元山
庄加入了集中供热，但是随
着年头的增长，小区内供热
管网逐渐老化，时常出现跑
冒滴漏的问题，这成为影响
小 区 供 暖 的 主 要 原 因 。

“2013年、2014年的冬天，每
个冬天都会出现问题，而且
不少地方都有可能出现漏
点，有时是单元楼前，有时
是楼上楼下的串联管道，还
有时是居民家里。”崔传军
说。

崔传军说，每当这时候，
就需要关闭暖气阀门进行维
修，“阀门的设置也不同，有
的是一个单元一个阀门，有
的是两个单元一个阀门，像
17号楼，还是整栋楼一个阀
门”。因此，只要是有一处漏
水，这个阀门控制的区域都
要暂时停暖，直至维修完成
才能恢复供暖。

为了有一个更直观的展
示，崔传军打开了一个楼下
的管道井，里面还是管网改
造之前的旧管网，上面锈迹
斑斑。在管道井的底部，还有
一段被替换下来的旧管道，
虽说是一段铸铁管，但看起
来就像是一截带着粗糙树皮
的空心木头，稍微一碰就能
掉下来一截。“这里面有些管
道看起来还可以，其实都已
经酥了，如果敲一敲，都能跟
这截管道一样。”崔传军指着
那截旧管道说。

这种跑冒滴漏和经常性
的管网破裂还给供热带来了
额外的损耗，“前几年，每天
损耗的水都能在100立方米
左右。”

要彻底解决这些问题，
唯一的办法就是进行小区内
部管网改造。崔先生家之所
以能热起来，也是得益于开
元山庄从2015年开始进行的
供热管网改造。

热企主动推进
免费改造管网

“你快来摸摸这个暖气
片，看看多热乎。”79岁的杨
守兰现在摸着家里的暖气
片，心里就很满足。说起暖
气管网改造的成功，一种成
就感也在她的心中油然而
生。“在管网改造之前，我作
为小区的居民代表，和济南
热 电 进 行 了 很 多 轮 的 讨
论。”杨守兰表示，讨论的焦
点，就集中在暖气管网改造
的费用上。

崔传军说，2010年开元
山庄加入集中供热之后，将
换热站移交给了济南热电，
但是小区内的二次管网却并

没有移交，“因此二次管网还
是属于业主共有的”。从这个
角度来看，小区二次管网改
造的费用，应该由业主来共
同承担。

在小区物业公司刘经
理看来，供热管网要改造，
费用是最大的困难。“我们
物业这边没有这方面的收
入，维修资金不能使用，也
很 难 统 一 居 民 的 意 见 。”
2012年春天，小区曾就是否
进行暖气改造征集过居民
意见。根据济南热电公司的
预算，改造小区内主管道以
及延伸到每个单元的管道，
每平方米要交30元左右，需
要居民承担。按照规定，如
果80%以上的居民同意交钱
改造才可以，但最终只有不
到15%的居民同意改造，因
此改造无法进行。

“随着老旧小区管网年
限越来越长，出现的问题也
越来越多，为保证小区居民
正常用热，我们也积极推动
这个事情。”崔传军说，经过
多次协调，改造费的僵局也
在逐渐破冰。改造之前的两
个多月时间里，济南热电公
司和居民代表、社区、物业等
几方人员坐在一起开了七八
次会。“这一点上，得表扬济
南热电，真的是一次一次让
利给我们居民。”杨守兰说。

杨守兰回忆说，最初的
方案是由居民来负责小区内
全部二次管网的改造费用，

“我们大多数居民都不同意，
于是济南热电做出了让步”。
后来又商量着由居民负责单
元门前的改造费用，同意的
居民仍然占少数。“其实我认
为，单元内的管网改造费用
由居民来负责也是可以接受
的，没想到济南热电直接让
利到了我们家门口，我们居
民只需要负责自己家里的改
造费用就行了，真正让居民
得了实惠，同意改造的居民
一下子增多了。”

“因为开元山庄的情况
很典型，所以我们当时向公
司申请，将开元山庄作为一
个试点，免费给小区跑上新
的管网，让居民家里尽快暖
和起来。”崔传军说。

2015年7月10月，新的
管网就在开元山庄“跑”起
来了，当年的供暖季就给居
民送去了温暖。“我们采用
的材料都是达到国家标准
的质量好的材料。”崔传军
对施工的质量很有信心，

“原来的管道都是直埋在地
下的，我们新改造的管网都
采用了架空的方式，至少能
使用二十年以上。”

过去每到冬天，因为小区供热管网出现漏水等情况，开元山庄不少居民家里时常不暖。但
是伴随着济南热电免费更换小区内管网，暖气不热的情况已经消失。冬季家中温暖如春，过去
可能是很奢侈，但现在对于居民来说，已经是一件再平常不过的事情了。
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